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Kurzfassung
Um Geschäftsprozesse eines Unternehmens in der IT abzubilden, werden Enterprise Ap-
plikationen eingesetzt. Wesentliche Funktionalitäten dieser sind Speicherung und Bereit-
stellung von Daten für Benutzer mit unterschiedlichen Rollen und heterogenen Clients.
Enterprise Applikationen können aus mehreren Servern mit unterschiedlichen Aufgaben
bestehen und von unterschiedlichen Clients verwendet werden. Kommunikation findet
zwischen Applikationsservern, zwischen diesen und Datenbanken, aber auch zwischen
mehreren Clients und einzelnen Applikationsservern statt. Sowohl die Kommunikations-
technologie als auch der Inhalt muss den Beteiligten bekannt sein. Die Kommunikation
ist meistens durch den Client initiiert, so dass die konkreten Clients dem Applikati-
onsserver unbekannt sind. Der Applikationsserver kann unter Verwendung verschiedener
Kommunikationstechnologien und –formate clientspezifische Schnittstellen bereitstellen.

Im Software Engineering werden Modelle zu unterschiedlichen Zwecken, wie zur Spezi-
fikation und zur Codegenerierung, eingesetzt. Durch häufig wiederkehrende Aufgaben bei
der Entwicklung und der Verwendung einer Schichtenarchitektur eignet sich der Einsatz
von Generatoren gut zur Umsetzung von Enterprise Applikationen. Im Rahmen dieser
Dissertation wird mit MontiEE die modellgetriebene, agile Entwicklung und Evoluti-
on mehrbenutzerfähiger Enterprise Applikationen durch Generatoren unterstützt. Mon-
tiEE enthält eine Sprachfamilie zur Modellierung sowie verschiedene Generatoren zur
Umsetzung von Enterprise Applikationen. MontiEE unterstützt die Modellierung der
Datenpersistenz, der Mehrbenutzerfähigkeit und heterogener Clients. Durch die Gene-
ratoren kann von benötigten technologiespezifischen Informationen abstrahiert werden,
so dass sich vollständig auf die Entwicklung der Geschäftslogik fokussiert werden kann.
Darüber hinaus werden Sprachen zur Modellierung der Evolution und Generatoren zur
Datenmigration zur Verfügung gestellt.

Die wichtigsten Ergebnisse dieser Arbeit sind:

• Eine Methodik zur Ableitung domänenspezifischer Sprachen zur schematischen
Anreicherung von Modellen mit technologiespezifischen Informationen.

• Eine Sprachfamilie zur Modellierung von Mehrbenutzerfähigkeit, zur Berücksich-
tigung heterogener Clients und zur Modellierung von Evolution.

• Generatoren zur Generierung weiter Teile, wie Persistenz, Kommunikations- und
Migrationsinfrastruktur, von Enterprise Applikationen.

• Eine Methodik zur Entwicklung von Enterprise Applikationen mit MontiEE.

MontiEE wurde in verschiedenen Fallstudien eingesetzt, in denen gezeigt werden konn-
te, dass MontiEE insgesamt ein umfassendes Framework zur agilen Modellierung, Ge-
nerierung und Evolution mehrbenutzerfähiger Enterprise Applikationen ist. MontiEE
unterstützt sowohl die Entwicklung als auch die Weiterentwicklung von Enterprise Ap-
plikationen.
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Abstract
To reflect a company’s business processes in IT Enterprise Applications are put in place.
The major functionality of such applications is persisting and offering data to different
users with different roles using heterogeneous clients. Enterprise Applications may con-
sist of several servers. Clients may use these servers which are fulfilling different tasks.
Communication takes place between application servers, between application servers and
databases as well as between multiple clients and a single application server. The com-
munication technology as well as the content has to be known to all participants. Usually,
communication is initiated by clients unknown to the application server. The application
server can offer specific interfaces to various clients, enabling different communication
technologies and formats.

Software Engineering uses models for different purposes, such as specification and co-
de generation. Due to repeatedly reoccurring tasks during the development of enterprise
applications and the utilisation of a tiered architecture the use of code generators does
fit the implementation of enterprise applications well. In this dissertation MontiEE sup-
ports the model-driven, agile development of multi-user Enterprise Applications through
code generators. MontiEE contains a language family for modelling as well as various
generators for implementing Enterprise Applications. MontiEE supports modelling data
persistency, multi-user capability, and heterogeneous clients. Because of the code gene-
rators an abstraction is made possible so that the developer can completely focus on
implementing the business logic. Furthermore, languages for modelling evolution and
generators for data migration are provided.

The main contributions of this thesis are:

• A methodology for deriving domain specific languages for a systematic enrichment
of models with technology specific information.

• A language family for modelling multi-user capability, for considering heteroge-
neous clients, and for modelling evolution.

• Generators for generating major parts of Enterprise Applications, such as persis-
tency, communication and migration infrastructure.

• A methodology for developing Enterprise Applications with MontiEE.

MontiEE has been used in different case studies showing that overall MontiEE offers
a comprehensive framework for the agile modelling and generating of multi-user Enter-
prise Applications. MontiEE supports development as well as advancement of Enterprise
Applications.
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Darüber hinaus möchte ich Prof. Dr. Wilhelm Hasselbring für die Bereitschaft zur
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Auch meinen Kollegen am Lehrstuhl möchte ich großen Dank aussprechen. Die vie-
len Diskussionen, spannenden Forschungsvorhaben und gemeinsamen Errungenschaften,
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